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Este fin de mes se cumplen 22 años 
del fallecimiento de Don Eduardo R. 
Menéndez Rodríguez, fundador de La 

Revista Peninsular, a quien recordamos 
con amor, admiración y respeto. Su 
legado se mantiene vivo en estas páginas, 
pero también en sus familiares, amigos, 
colaboradores y colegas.

El notable periodista y empresario yucateco 
nació en la ciudad de Mérida el 7 de agosto 
de 1946 y fue hijo de don Mario Menéndez 
Romero y doña Pilar Rodríguez Cantillo; su 
abuelo paterno, don Carlos R. Menéndez, fue 
fundador del Diario de Yucatán.

Con el periodismo impreso en la sangre, 
en 1988 fundó La Revista Peninsular para 
crear un espacio crítico y objetivo en el cual 
se aplaudieran los aciertos del gobierno, 
pero también se gritaran sus defectos. Un 
espacio sin indulgencias ni fanatismos, sólo 
un compromiso inamovible con la verdad.

Gracias a la base de principios y valores 
que procuró para La Revista Peninsular, 
hoy continuamos siendo aquel espacio que 
Don Eduardo R. Menéndez concibió hace 
más de 33 años, donde convergen todas las 
ideologías por diferentes que sean. Esto nos 
ha permitido mantenernos como el medio 

de discusión política más importante del 
sureste mexicano.

Hoy que nos encontramos en tiempos en 
los cuales nuestro país sufre una dura 
polarización social y existen personas 
quienes piensan que matando periodistas 
pueden matar la verdad, es necesario de 
valientes luchadores como lo fue Don 
Eduardo R. Menéndez. Cuando ser crítico 
implicaba un acto riesgoso, como sigue 
siendo ahora, no se dejó intimidar y apostó 
por abrir un espacio para el análisis, el 
diálogo y la búsqueda de la verdad.

A 22 años de la partida de Don Eduardo 
R. Menéndez Rodríguez, lo recordamos 
activamente haciendo valer su pensamiento 
cada día y con cada publicación de nuestra 
revista. No permitiremos que su huella 
desaparezca ni se erosione, especialmente 
en estos tiempos, pues es un necesario 
recordatorio de lo importante que es el 
periodismo libre para nuestra sociedad. 
 
Lo que hizo como humano, hijo, esposo, 
padre y amigo lo llevamos en el corazón; 
lo que hizo como profesional y periodista 
lo llevamos en la cabeza y las manos para 
traducirlo en acciones.

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 

Eduardo R. Menéndez Rodríguez, 
su legado como periodista valiente 

y objetivo se mantiene vigente 
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-Asesinan a periodistas en México

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Un colega me llamó para 
compartirme la noticia el mismo 
domingo 23 de enero, minutos después 
del asesinato. Si bien, debo admitir que 
no tuve la oportunidad de conocerla 
en persona, su muerte me dolió pues 
era una profesional muy respetada y 
conocida en el gremio por su valentía, así 
como por haber colaborado en medios 
importantes tales como Televisa y Radio 
Fórmula. –dijo nuestra amiga periodista 
en referencia a la también periodista 
Lourdes Maldonado, con lo cual continuó 
la plática de ésta semana en el Balmoral- 
Esto fue un nuevo recordatorio de lo 

peligroso que es ejercer periodismo en 
México.

-En efecto, amiga periodista. –asintió 
el político- Y es que, tan solo en lo que 
va del 2022, 3 periodistas ya han sido 
asesinados en México. El primero fue José 
Luis Gamboa, quien fue apuñalado en 
Veracruz el 10 de enero. Posteriormente, 
el 17 de enero, el fotoperiodista Margarito 
Martínez fue asesinado a disparos a 
las afueras de su casa en Tijuana, Baja 
California. Por último, en la misma ciudad 
y menos de una semana después, la 
periodista Lourdes Maldonado también 

LA PERIODISTA LOURDES MALDONADO FUE 
ASESINADA A LAS PUERTAS DE SU DOMICILIO. 

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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fue asesinada a balazos mientras se encontraba en su 
vehículo afuera de su domicilio; tenía 67 años cuando le 
arrebataron la vida.

-Seguramente todos recordamos a Lorena Maldonado 
por haber visitado la “mañanera” en el 2019 pues, si mi 
memoria no me falla, platicamos de eso en esta mesa. 
Aquella visita trascendió en la prensa nacional ya que, 
después de preguntarle al presidente unas cosas sobre el 
desarrollo económico de Tijuana, la periodista solicitó su 
apoyo pues sentía que su vida corría peligro dado que se 
encontraba en un litigio laboral con un personaje político 
de gran nivel. –recordó la empresaria- El presidente López 
Obrador escuchó la petición y la canalizó a Comunicación 
Social para que le diera seguimiento y garantizara que no 
hubiese influyentismo.

-Poco después se dio a conocer que el personaje político 
al que hizo referencia la periodista era Jaime Bonilla, 
exgobernador de Baja California por Morena, y que el 
conflicto laboral se debía a que una empresa de éste, 
Primer Sistema de Noticias (PSN), la había despedido 
injustificadamente y no le había pagado lo que le 
correspondía. –señaló el editorialista- En ese entonces, el 
conflicto tenía alrededor de 6 años.

-Me parece importante señalar que éste litigo laboral 
podría estar relacionado con el asesinato de Maldonado 
pues le arrebataron la vida 4 días después de que las 
autoridades fallaran a su favor. El 19 de enero se le otorgó 
a la periodista un embargo mercantil sobre PSN por la 
negativa de ésta (PSN) a liquidarla conforme a la ley, lo 
que prácticamente obligaba a dicha empresa a negociar 
con Maldonado para llegar a un acuerdo. Además, según 
compartió la periodista ante medios, el embargo también 
le iba a permitir tener acceso a información de nóminas y 
pagos de prestaciones la cual iba a usar para demostrar 
que PSN no les paga correctamente a sus trabajadores.

-Horas antes de que la asesinaran, Lorena Maldonado 
igual había dicho que Jaime Bonilla iría a la cárcel por 
evasor fiscal y que no le convenía que una periodista 

estuviese investigando sus cuentas. Asimismo, entre otros 
fuertes señalamientos, afirmó que el exgobernador de 
Baja California era un corrupto que había defraudado a 
su estado durante su gestión pues hizo uso de miles de 
millones de pesos sin que se construyeran obras. –añadió 
la abogada

-Hay que ser cuidadosos con lo que decimos pues todo 
esto no significa que Jaime Bonilla sea responsable o 
esté vinculado con el asesinato de Lorena Maldonado. –
expresó el analista- De hecho, el exgobernador de Baja 
California fue entrevistado por Radio Fórmula y dijo que 
estaba tranquilo pues la fiscalía demostraría que él no 
está involucrado en el homicidio. Igual reconoció que la 
periodista había pedido ayuda al presidente pues temía por 
su vida, pero sostuvo que ni él ni su equipo la amenazaron 
en ningún momento.

-Por su parte, el presidente López Obrador ha lamentado 
en repetidas ocasiones lo ocurrido y se ha comprometido 
a garantizar que exista una investigación a fondo para 
conocer los motivos y a los autores de tan bajo crimen. 
De igual manera, ha hecho énfasis en que no debemos de 
vincular el asesinato de la periodista con Jaime Bonilla 
pues no existen pruebas de ello; además, ha reprochado 
que quienes hacen éstos señalamientos son opositores 
que buscan aprovecharse de la situación como zopilotes 
para hacer politiquería. –hizo saber el consultor
- ¿Dijo algo el presidente sobre la intervención que tuvo 
Lourdes Maldonado en la “mañanera” en el 2019? –
preguntó el escritor

-Sí. –contestó el analista- El presidente Andrés Manuel 
comentó que se atendió y dio seguimiento a su petición, tan 
es así que ganó su demanda laboral. De acuerdo a lo dicho 
por nuestro mandatario, sólo se mantuvo comunicación 
con ella, periódicamente llamaba para que se le ayudara 
en algún asunto menor, pues no se identificaron amenazas 
ni riesgos de violencia.

-Cabe mencionar que Lourdes Maldonado estaba inscrita 
en el Sistema Estatal de Protección a Defensores de 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

EL EX GOBERNADOR 
MORENISTA, JAIME 
BONILLA CON EL 
PRESIDENTE LÓPEZ 
OBRADOR.



Semanario de Información y Análisis Político 9

Derechos Humanos y Periodistas 
de Baja California desde el 2021 
luego de que sujetos desconocidos 
rompieran un vidrio de su automóvil 
con un balazo cuando éste se 
encontraba estacionado enfrente 
de su casa. Le otorgaron botones 
de pánico, rondines a su domicilio 
y acompañamiento de una patrulla 
al llegar a su casa pues, según les 
platicó a las autoridades, ese era el 
momento en el que se sentía más 
vulnerable. Desafortunadamente, 
el homicidio ocurrió justo cuando 
llegó a su casa el domingo por la 
tarde, horario en el cual no estaba 
disponible el acompañamiento de 
policías.

-Sin duda, es un hecho lamentable. 
–opinó la empresaria- Ahora 
bien, regresando un poco a lo 
que comentaba nuestro amigo 
analista, aunque es cierto que no 
debemos asumir que Jaime Bonilla 
es el responsable del asesinato de 
Maldonado por el litigio laboral, 
tampoco debemos actuar como si 
no existiesen indicios de ello. El 
principal indicio es que ella misma 
dijo públicamente que temía por su 
vida debido a su conflicto con Bonilla.
-Igual, el hecho de que el asesinato 
haya sido perpetrado días después 
de que la periodista ganara el litigio 
es motivo para dudar de Bonilla, 
como lo es también que haya ocurrido 
después de que Maldonado advirtiera 
que el exgobernador iría a la cárcel 
por evadir impuestos y que revisaría 

las cuentas de PSN para exhibir 
actos de corrupción en la empresa. 
-afirmó el político- No olvidemos que, 
durante su corto periodo al frente 
del ejecutivo estatal, Jaime Bonilla 
se caracterizó por tener una actitud 
agresiva en contra de los medios de 
comunicación críticos.

-Así es, amigo político. –retomó 
la empresaria- No se trata de dar 
por sentado que Jaime Bonilla es 
responsable del asesinato de Lourdes 
Maldonado, pero sí de señalar que 
es probable dado el escenario que 
estamos viendo.

-La frecuencia con la que se han 
llevado a cabo asesinatos en 
contra de periodistas en las últimas 
semanas ha ocasionado que órganos 
e instituciones internacionales de 
gran prestigio y autoridad alcen la 
voz para rechazar categóricamente la 
violencia contra el periodismo y para 
hacer un llamado a que ésta no quede 
impune. –informó el escritor

-En México no nos quedamos con las 
manos cruzadas ante la violencia en 
contra de la prensa pues, el 25 de enero, 
se llevó a cabo una manifestación 
en todo el país por los 3 periodistas 
asesinados recientemente. En esta 

manifestación nacional, participaron 
periodistas y activistas de varias 
ciudades y entidades mexicanas 
como la Ciudad de México, Mérida, 
Monterrey, Guadalajara, Acapulco, 
Chiapas, Veracruz y Tijuana, 
entre muchas otras. –comentó la 
periodista- La manifestación también 
se hizo, en parte, de forma digital con 
hashtags como “#NiSilencioNiOlvido”, 
“#NoSeMataLaVerdad” y 
“#PeriodistasEnRiesgo”.

-La situación del periodismo en 
México es muy grave; no hay otra 
manera de ponerlo. En los estudios 
de violencia contra periodistas a 
nivel mundial, nuestro país siempre 
obtiene el primer lugar u ocupa 
alguna de las primeras 5 posiciones. 
–concluyó el político- Por esto, 
debemos unirnos a la manifestación 
de los periodistas para que no 
disminuya la presión contra las 
autoridades entorno a este tema. No 
quitemos el dedo del renglón hasta 
que se haya hecho justicia por quienes 
fueron cobardemente asesinados, 
así como hasta que se garantice que 
no se atentará en contra de la vida 
de ningún otro periodista mexicano. 
El periodismo y la búsqueda por la 
verdad están en riesgo, es nuestra 
obligación coadyuvar a su defensa.

EL ARTERO ASESINATO DE LOURDES MALDONADO DESATÓ UNA 
SERIE DE PROTESTAS DEL GREMIO PERIODÍSTICO EN VARIAS 
CIUDADES DEL PAÍS. 
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OPINIÓN

¿Padece de COVID Largo el presidente 
Andrés Manuel López Obrador? 
¿Afectaron a su cerebro los millones 

de coronavirus SARS-CoV-2 que en dos 
ocasiones invadieron su organismo?

La pregunta es pertinente después de 
escuchar lo que dijo en el mensaje que 
envió vía YouTube el sábado pasado, a 
cuyo contenido me referiré líneas abajo.

De acuerdo con un amplio estudio 
realizado por investigadores de la Penn 
State College of Medicine, el 50% de los 
sobrevivientes de COVID-19 presentan 
diversos síntomas hasta seis meses 
después de su recuperación. Algunas 
investigaciones sugieren que hasta ocho 
meses.

Estos síntomas o efectos a largo plazo 
del COVID-19 fueron identificados por 
investigadores del Instituto Nacional de 
Cancerología, la UNAM, las universidades 
de Harvard y Emory, el Instituto Karolinska 
de Suecia, el Houston Methodist Research 
Institute y Novartis Pharmaceuticals, 
después de analizar 11 estudios que 
se realizaron entre casi 480 000 
sobrevivientes de la enfermedad. 

Estos investigadores identificaron más 
de 50 efectos a largo plazo, determinaron 
que 80% de los que los sufren presentan 
por lo menos uno de 50 síntomas, que 
27% padece algún tipo de trastorno 
de atención y 16% reporta pérdida de 
memoria.

AMLO enfermó por primera vez de COVID-19 en enero de 
2021 y por segunda hace dos semanas. Ha dicho que se 
recuperó perfectamente y podemos suponer, con base en 
eso, que no presenta ningún síntoma de COVID Largo, que 
no padece déficit de atención ni pérdida de memoria.
 
Sin embargo, cuando en el mensaje al que me referí líneas 
arriba lo escuché decir que hizo un testamento para, según 
él, “garantizar la gobernabilidad del país en caso de que 

perdiera la vida”, me pregunté: “¿Será que la 
enfermedad afectó su memoria? ¿Realmente 
olvidó que el Artículo 84 de la Constitución 
establece los pasos a seguir ‘en caso de falta 
absoluta del Presidente de la República’? ¿O 
solo está distraído?”.

Es indudable que la muerte o incapacidad 
permanente de un presidente – AMLO u otro– 
generaría turbulencia política y económica, 
pero nuestra Constitución prevé tal situación 
al señalar que “En caso de falta absoluta 
del Presidente de la República, en tanto el 
Congreso nombra al presidente interino 
o substituto, lo que deberá ocurrir en un 
término no mayor a sesenta días, el Secretario 
de Gobernación asumirá provisionalmente la 
titularidad del Poder Ejecutivo (…) Cuando 
la falta absoluta del Presidente ocurriese 
en los cuatro últimos años del período 
respectivo, si el Congreso de la Unión 
se encontrase en sesiones, designará al 
presidente substituto que deberá concluir 

el período (…) Si el Congreso no estuviere en sesiones, 
la Comisión Permanente lo convocará inmediatamente a 
sesiones extraordinarias para que se constituya en Colegio 
Electoral [y designe al presidente provisional]”.

La verdad es que el testamento de Andrés Manuel saldrá 
sobrando en caso de su muerte y solo influirá en las 
decisiones y acciones de los muy pocos morenistas que 
seguirán siéndole leales más allá de la tumba porque, 
como desde siempre ha sido y será, el poder, los deseos y 
los caprichos de un caudillo mueren con él.

AMLO, el COVID Largo, su testamento 
y la lealtad más allá de la tumba

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter, @ruizhealy / 
Facebook, Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram, ruizhealy / 
Sitio, ruizhealytimes.com

El testamento de Andrés 
Manuel saldrá sobrando 
en caso de su muerte, como 
desde siempre ha sido y 
será, el poder, los deseos 
y los caprichos de un 
caudillo mueren con él.
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OPINIÓN

Tal vez sea cierto lo dicho por las 
autoridades: “Ómicron, variante 
del Covid-19, es muy contagiosa 

pero no hay hospitalización y menos 
muertes”. Ojalá sea verdad, sea cierto.
Es más, el mismo presidente de México, 
López Obrador, ha dicho varias veces 
en su conferencia de prensa que “Si 
uno está vacunado con las dos dosis y 
con el refuerzo, está protegido, no hay 
riesgos con la variante ómicron”.

Para corroborar el jefe del ejecutivo 
nacional, quien está saliendo de su 
segundo cuadro de Covid-19 aún con 
tres vacunas,  exhibió una gráfica de 
casos en Ciudad de México donde 
se indica que de 325 personas 
hospitalizadas por Covid, 254 no están 
vacunadas, es decir, el 78 por ciento.

El martes pasado, el polémico Hugo 
López Gatell quien ya tiene una 
demanda en su contra por el mal 
manejo de la pandemia y también la 
férrea defensa de quien lo puso en el 
cargo que ostenta, dijo que “ómicron es 
una variante que produce enfermedad 
más leve y aunque se propaga más 
rápido, ocasionando un gran número 
de casos, no son de gravedad”.

Lo anterior -abundó el zar anticovid 
de México- , sumado al alto número 
de personas vacunadas permite una 
epidemia mucho más manejable y 
eventualmente causará inmunidad en 
una gran proporción de las personas 

lo cual podría contribuir al final del 
periodo epidémico en México y en el 
mundo.

Con todos estos antecedentes ahora 
podemos precisar lo que está pasando 
en Yucatán.

Somos todos los habitantes del estado 
testigos de un fenómeno ocasionado 
por la pandemia y variantes. 

Hasta el miércoles pasado las cifras 
mostraron que más allá de los más 
de 92 mil contagios y de los 6 mil 600 
decesos, en un solo día, sí, el miércoles 
25 de enero se registraron mil 417 
nuevos contagios; esto sin precisar 
cuáles son causados por ómicron y 
cuáles por otras variantes.

De esta cifra, de por sí escandalosa, 
el gobierno, en su reporte oficial cita 
solo 202 personas hospitalizadas, 
pero también señala que hay 9 mil 857 
casos más que NO están hospitalizados 
pero que están estables porque son 
monitoreados por personal de Salud 
de Yucatán.

Me pregunto: ¿cómo la Secretaría de 
Salud puede monitorear a 9 mil 857 
personas?. ¿Tiene la capacidad física y 
humana para hacer esto?.

Preciso que estamos hablando de las 
cifras oficiales, es decir, las que la 
secretaría gubernamental detectó y 

Ómicron, ¿El coletazo 
final de la pandemia?

Por Marco Antonio Cortez Navarrete 



Semanario de Información y Análisis Político 13

registró, pero: ¿Habrá más? ¿Habrá gente 
que por temor o cualquier otro motivo 
no se haya realizado la prueba y no sepa 
siquiera que ya tuvo, tiene o está a punto 
de contagiarse?. 

Cierto, si no hay reactivación y generación 
de empleos la sociedad nunca saldrá 
adelante, pero ¿hasta cuándo con este 
fenómeno?. ¿Hay algún pronóstico de los 
integrantes del comité de expertos del 
propio gobierno?. 

Ya dijeron que los cubrebocas de tela u 
otro material no sirven para evitar los 
contagios por la variante ómicron que son 
los KN95 y KN94 los indicados, pero, voy 
de nuevo, ¿Todas las personas los tienen? 
¿Todos pueden adquirirlos?. 

En EE.UU. el gobierno ordenó fabricar 
450 millones de este tipo de mascarillas 
¡para regalarlas!...cierto, es el país más 
poderoso del mundo, pero aquí en México, 
aquí en Yucatán, qué porcentaje de la 
población tiene posibilidad para hacerse 
al menos de un cubrebocas de este tipo.

Hace unos días con colegas discutí que 
“para qué queremos una sociedad con 
una elevada reactivación económica, que 
aclaro no es malo, al contrario, y también 
para qué miles de cámaras más para 
salvaguardar la seguridad de los 2,3 millones de 
habitantes que hay en el estado si “tenemos una 
sociedad que está -en estos momentos- enferma, 
enfrentando a la pandemia que unos dicen va de 
salida y otros que no.

Con hipótesis de que habrá más variantes y más 
contagios. No sé, tengo mil dudas. Y es que el 
gobernador -quiero dejar claro,  para que no digan 
que estoy en su contra- ha hecho, está haciendo 
y seguirá realizado todo lo posible, especialmente 
gestionando miles y miles de vacunas para los 
yucatecos, pero en las frías estadísticas vemos 
que este problema continúa siendo prioritario, que 
aumentan los contagios por decenas cada día y de 
manera sutil, discreta, también van aumentando 
las muertes.

Muchos culpamos al gobierno, otros más nos 
culpamos unos a otros porque no nos cuidamos 
en las vacaciones de diciembre, en el Guadalupe-
Reyes. Creo yo, que no es ni una ni otra, la 
variante ómicron surgió en el continente negro 
y en cuestión de días, sin darnos cuenta, ya nos 
había envuelto. Es más los científicos discutían 
su grado de peligrosidad y la variante ya circulaba 
entre nosotros. 

Decenas, cientos, o tal vez miles lo sufrieron 
aún sin saber si era o no la dichosa variante del 
Covid-19. Fue como el impacto de un enorme 
meteorito que golpeó un punto de África -donde 

surgió la mutación- y cubrió el globo terráqueo en 
cuestión de muy poco tiempo.

Para poner un ejemplo, el 20 de diciembre pasado 
se registraron solamente 3 contagios,  solo TRES. 

A partir del 21 del mismo mes la cifra volvió a subir 
a dos dígitos -es decir, más de 10-, hasta el 31 de 
diciembre que vino la explosión pasando de los 
dos a los tres dígitos en contagios. 

Los decesos se mantuvieron entre uno y dos al día 
hasta el 12 de enero pasado que la cifra llegó a 3 y 
este miércoles 26 de enero ya fueron 8. 

Del 31 de diciembre hasta el 24 de enero los 
contagios al día ya fueron de 3 dígitos, es decir, 
más de 100, llegando en esa fecha a 982, con 7 
decesos.

Y los días 25 y 26 de enero se desfondaron los 
registros de contagios al llegar a los 4 dígitos, es 
decir, mil 37 y mil 117.

¿Nada bueno, verdad?....Veremos qué pasa, ojalá y 
los pronósticos del presidente y de su zar anticovid 
se cumplan porque de lo contrario estaremos 
ante un nuevo fenómeno que no mata pero afecta 
a grandes escalas, generando quiérase o no falta 
de productividad e incertidumbre de lo que pasará 
mañana.

Hasta la próxima
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¿Qué fue lo más barato que hayas 
comprado con “tu dinero” cuando 
eras niño? ¿Recuerdas? En mi caso 

eran una especie de popotes sellados, 
rellenos de azúcar de colores, largos, 
laaargos. Me daban 2 por 5 centavos, 
cuanto iniciaba la primaria. Jamás pude 
terminar los dos; no es que fuera tanto 
el contenido real, sino la complicación 
de extraer el total del polvito del 
empaque. Pasó más de un año para 
que ya sólo pudiera tener 1 por la 
misma moneda; pensé que el señor de 
la tienda al fin lo había notado; ni idea 
de lo que era la inflación.

La moneda de 5 centavos fue la de 
menor denominación que usé. Y 
aunque realmente fueron épocas 
duras y no contaba con recursos, no 
era difícil obtener alguna de un cambio, 
sobrante o hasta tener la suerte de 
encontrar una en el suelo. Orgullosa y 
llamativa, en la imagen esa dama que 
luego aprendí a llamar La Corregidora.

Difícil entender cuando mi mamá nos 
cuenta que, a la misma edad, allá por 
1945 (calculo, pues ella no confiesa) 
con un billete del mismo monto 
invitaba el desayuno a varias amigas 
en la escuela, consistente en panuchos 
y demás delicias. Imaginar un billete 
de 5 centavos y que alcanzara para 
tanto… No, pues no. Pero le creo, claro. 
Y por si ustedes no, síganme la letra: 
“Mira Bartola, ahí te dejo esos dos 
pesos, pagas…”.

No se rían, no voy a hacer una 
catarsis de mi avanzada edad, ni a 
lamentar la crisis económica y demás. 
Pero créanme, mi madre compraba 
panuchos, muchos, yo 2 dulces, y 
ahora… ¿Qué pueden comprar nuestros 
hijos por… digamos 1 ó 2 pesos? Tal vez 
nada que les interese, y tenemos que ir 
pensando en $5.00. Esa unidad mínima 
de compra se ha incrementado 100 
veces más; pero, qué creen ¿recuerdan 
los nuevos pesos de 1992? Sea que sí 
o no, el caso es que a partir de ese año 
y por la inflación, que a ese entonces 
ya entendía más o menos, 1,000 pesos 
de antes, pasaron a ser 1 nuevo peso 
(N$1.00 M.N.).

RESILIENCIA SOCIAL
Bartola 22.0

Por: Jorge Valladares Sánchez *
En Facebook y en Youtube:
Dr. Jorge Valladares

La moneda de cinco 
centavos con la efigie 
de la Corregidora, 
Doña Josefa Ortiz de 
Domínguez. 
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O sea que de los 5 centavos de mi mamá 
a los 5 pesos de hoy… una distancia 
de 100,000 en el poder adquisitivo; en 
75 años. No tengo saber preciso en la 
ciencia económica, así que esto es sólo 
una reflexión. Voy al punto psicosocial 
de la enorme resistencia que tenemos 
al contemplar el acceso a bienes como 
algo que se incrementa por factores 
ajenos a nosotros o al menos fuera de 
nuestro control.

Pasaron muchos años para que yo 
pudiera viajar en avión; les digo, la 
cosa estaba complicada. Pero mi 
mamá sí tuvo esa oportunidad un 
par de veces en una buena racha que 
tuvo. Era emocionante verla llegar y 
preparar el terreno para ser quien se 
pudiera quedar con los trastecitos de 
la comida que recibió en el avión, y en 
el colmo de la suerte, la almohadita 
que sin problemas se trajo, incluso sin 
usarla en la travesía. Le creo, por los 
trastecitos, pero sonaba a leyenda, 
que en clase turista le daban desayuno 
o almuerzo completo y otras historias 
de cosas maravillosas que pasaban 
en el avión, que me hacían entender 
que yo no pudiera acceder a tanto lujo, 
por no tener para pagar un vuelo, que 
incluía tantos valores agregados.

Ya para cuando obtuve, cinco lustros 
después, una beca que cubría 
vuelo, varias de esas maravillas no 
ocurrieron, y empecé a creer que 
mi madre era tan feliz viajando que 
añadía cosas imposibles a su relato. 
Una década más tarde, ya como 
profesional capaz de viajar con alguna 
frecuencia, recuperé mi confianza en 
mamá al ver el deterioro rápido del 
servicio que las aerolíneas brindaban 
y cómo lo que antes era normal se iba 
convirtiendo en excepción para ganar 
clientela y luego volvía a desaparecer.

No existe en el mercado bolsa de 
cacahuates con las quince piezas que 
toscamente recibes en los vuelos de 
hoy, y eso si es vuelo considerado 
diurno. Cada vez menos personal, 
menos diligencia y modos en el trato, 
más reglas en contra del cliente y 
a favor de bajar los costos para la 
aerolínea. “Me da cosa”, como diría 
el doctor Chapatín, cada vez que veo 
a los/as sobrecargos reuniendo y 
cuidando los vasitos usados durante 
el vuelo.

Recientemente compartió mi estimado 
Oswaldo Chacón un artículo de Paco 
Cerdá, cuya reflexión le puso más 

enfoque a este malestar flotante que 
creo compartir con muchos padres 
y ciudadanos de nuestro México, y 
probablemente de varios otros países. 
Ese consuelo generado desde la idea 
de estar en la lucha, mantenerse en la 
lucha y ser declarado (por sí o por otro) 
victorioso por no haber caído a pesar 
de tantos embates e incluso la certeza 
de que ese es el predecible destino y 
temible sentido de la vida.

Cuando a principios del milenio se 
popularizó el concepto de resiliencia 
estuve unos meses con cierta zozobra; 
tenía la sensación que sobre su 
significado original (adaptación a 
un agente perturbador o situación 
adverso) se empezaba a construir un 
poema explotable para sustituir a los 
recursos de la seguridad personal, los 
aprendizajes adaptativos y el eficiente 
aprovechamiento de oportunidades. 
Y así fue, como bien resume Cerdá, 
bajo ese cobijo la virtud ya pasó de 
aguantar el mal, al adaptarse a él.

Esa tentadora idea de que el sufrir 
demuestra nuestro temple, y que 
entre más hayamos sufrido, más 
humanidad o calidad reflejamos, 
comparativamente. Confirmo con 
alarma frases de grandes personas, 
que abonan en este sentido. Pero no les 
haré publicidad. Independientemente 
de no tener las creencias espirituales 
de la mayoría, no cabe en mi lógica la 
idea de tener que sufrir para ganarse 
un bien mayor, el paraíso, el cielo, 
Valhalla o reencarnación en un ser 
superior. Hasta allí.

Ribault pone a la vista que el Estado 
tiene en el discurso de la resiliencia 
una fábrica del consentimiento. Tan 
efectivo que los/as damnificadas 
ya no se pregunten por la causa del 
dolor, exaltados/as por manejarlo con 
buena actitud, y con ello tampoco se 
ocupen de removerla. Superar la crisis, 
sobrellevar la corrupción, ajustarse 
al costo de la vida y sobrevivir a la 

Un día, en nombre de la 
ecología, se inició la avanzada 
que anunció la desaparición de 
las bolsas de plástico en los 
supermercados y la llegada 
de bolsas reusables, sin 
embargo, jamás se consolidó 
ni la política pública ni la 
estrategia de empresas 
socialmente responsables que 
eliminaran totalmente los 
plásticos.
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pandemia, sin erradicar lo que genera cada uno de estos 
grandes y crecientes males.

El caso y punto es que sobre la aceptación de estas ideas 
se han desarrollado mucho de los errores y abusos que 
social y familiarmente afrontamos, provenientes de quienes 
nos gobiernan y de quienes tienen mayor control sobre los 
costos de los insumos del vivir. Y comento esto en el ánimo 
de invitarte a conversar sobre ejemplos de situaciones que 
hemos dejado correr, como si no tuviéramos control alguno 
sobre ello; lamentando sí, desahogando de vez en cuando, 
pero asumiendo que el costo y dificultad de la vida sube y la 
calidad y disfrute de lo que pagamos baja irremediablemente.

¿Realmente no podemos hacer nada, como pueblo, sociedad, 
gente, ciudadanía, familias, comunidad o individuos frente a 
los millones y millones que sabemos se desperdician por la 
incompetencia, descuido y corrupción del gobierno en sus 
diferentes ámbitos y épocas? ¡Claro que podemos! Pero 
es más frecuente o común que a la hora de las campañas, 
elecciones y ver actuar públicamente a los/as autores de 
esos errores y abusos sigamos su discurso o juego y dejemos 
la atención en los conflictos y distracciones que entre ellos/
as generan, asumiendo luego el costo de haber elegido mal 
o la actitud de resistir el interminable desfile de políticos 
que no saben hacer política y no administran, ni gobiernan, 
ni representan a sus electores.

¿Somos sólo observadores del incremento de precios y la 
reducción de calidad y cantidad en los servicios y productos 
que aún podemos pagar con los recursos que obtenemos 
de nuestro trabajo? Por supuesto que no. Existen contados, 
pero efectivos ejemplos de cómo la respuesta de los 
consumidores es capaz de movilizar a proveedores y marcas 
cuando es oportuna y contundente. Lo más común es que en 
lo individual haya manifestaciones frente a un mal servicio o 
devoluciones frente a un mal producto, pero podemos hacer 
mucho más si coincidimos en momento y forma de exigir que 
lo pagado sea retribuido como la publicidad nos hizo creer 
que sería.

He elegido en este año escribir sobre temas que realmente 
puedan tener impacto en la gente, en vez de ir siguiendo 
las distracciones y temática distractora de los políticos 
perennes. Creo que este es otro gran sector de lo que 
podemos conversar para fortalecernos como ciudadanía y 
proveer mejores satisfactores y calidad de vida a nuestras 
familias. Me gustaría saber qué aspectos del consumo y 
proveedores consideras que podemos hacer que funcionen 
mejor en nuestro estado y país, con acciones simples y 
contundentes, que podamos convocar a que sucedan.

Inicio con un ejemplo. Las bolsas del súper. Sí, las bolsas 
del súper. Mi niñez trascurrió con una bolsa de mercado, 
servilleteros para las tortillas y viendo a gente más pudiente 
con carritos donde con mayor facilidad podrían conducir sus 
mercancías. Pero si no llevabas nada de eso, a nadie se le 
ocurría discutir que el supermercado, incluso la Conasupo, 
debía contar con bolsas para empacar tu compra. Ya había 
el servicio que brindaban los “Cerillitos”, como se les decía 
desde entonces a los niños empacadores, natural aspiración 
de quienes necesitábamos dinero que en casa no podíamos 
recibir.

Abreviando, me tocó presenciar una ligera y breve atención 
a ese gremio. Primero para mejorar la calidad, atractivo y 

variedad de las bolsas (haciendo más competitivo al súper), 
segundo dándoles uniforme o anunciando que se tomaban 
algunas medidas de protección o cuidado por ser menores 
de edad, y tercero entre la primera y segunda generación de 
derechos humanos la paulatina desaparición de ellos o su 
sustitución por personas de edad avanzada (hacia la que ya 
avanzo) cuando se le identifico como un trabajo, que como 
tal está prohibido para los menores.

Los adultos mayores hicieron su aparición cuasi triunfal al 
final de las caja; pero su paso fue más acelerado, desde la 
marca que presumía que estaba empleando a gente dándoles 
esta “segunda oportunidad”, hasta vestirlos con el uniforme 
que anunciaba marcas o lo “a gusto” que se sentían con 
tener chamba. Eso, chamba, porque niños o adultos, el pago 
eran las propinas y nada más, que antes y ahora dependen 
de la disposición de quien compra la mercancía y sólo en 
mínima medida de la calidad del servicio y la diligencia con 
que realicen su labor, tan necesaria.

Las bolsas aguantaron varias “temporadas” que es como se 
mide la vida ahora. Pero un día, en nombre de la ecología, se 
inició la avanzada que anunció su desaparición y el regreso 
espectacular (y venta) de las iniciales bolsas de mandado o 
su triste remedo, las bolsas reusables, que a mano siempre 
están como los chocolates y papitas en el área de cajas. 
Tiene sentido, no digo que no. Pero jamás se consolidó ni 
la política pública ni la estrategia de empresas socialmente 
responsables que eliminaran totalmente los plásticos, y 
menos que hallaran una solución mejor.

Así que veo, en la rueca de los tiempos, el retorno de las 
siempre bien queridas por la mayoría, bolsas de plástico. 
En menos tamaños, un par por lo regular, pero la novedad 
es que, ¡adivinen!... ¡ahora se venden! ¡Sí! Algunos súper 
en la despectiva voz de más de uno de sus cajeros/as te 
recuerdan, si pides, que NO dan bolsas; pero puedes comprar 
una reusable (que no volverás a usar) por 10 ó más pesos, o 
comprar una de las de plástico, las de siempre, por menos 
pesos.

Por aquí va el tema, estimados amigos/as; cuento con su 
comentario y retroalimentación para entrar a detalles sobre 
acciones que podemos orquestar. Por lo pronto le aviso a los 
Oxxo que visito en Mérida que si empiezan a hacer lo que en 
otras latitudes hacen, de ofrecerte la misma bolsa gratuita 
pero por un peso registrable, como todo, van a saber más de 
mí, je. Y a mi, aún, querido Chedraui, que si deja de tener la 
hoy excepcional atención de tener bolsas en sus cajas para 
mí, conocerá la infidelidad que por años ha creído que de mí 
no recibiría.

No hay mal que dure 100 años, más temprano que tarde migra 
a su versión 2.0, 2.1, 3.0, etc… Pero si hay una población que 
los aguanta, orgullosa de su resiliencia. Aunque el político y 
propietario abusan, hasta que ciudadanos y consumidores 
se organizan.

------------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Especialista, Maestro y Licenciado en Psicología
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
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SE CUENTA SOLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador 
reveló que cuenta con un “testamento 
político” para garantizar la gobernabilidad 

en caso de que pierda la vida, ello debido a los 
antecedentes de salud que padece.

Dijo “Yo tengo un testamento político, no puedo 
gobernar un país por responsabilidad con estos 
antecedentes de infarto, hipertensión, sin tener 
en cuenta la posibilidad de la perdida de mi 
vida, tiene que garantizarse la gobernabilidad… 
No va creo yo a necesitarse, y vamos a seguir 
queriéndonos mucho. Ya estamos de regreso en 
Palacio Nacional. Muy tranquilo y muy contento 
porque tenemos que consumar la obra de 
transformación. (), expresó.

Pero vayamos por partes: El testamento es un 
acto por medio del cual una persona manifiesta 
libremente su voluntad para disponer de sus 
bienes, derechos y obligaciones, y designarlos 
a una o varias personas para después de su 
muerte.

La persona que elabora el testamento recibe el 
nombre de testador o autor de la herencia. Por 
tanto, AMLO cree que la nación y su destino es su 
propiedad y sin él se perdería la gobernabilidad, 
asuntos absolutamente falsos.

Ahora bien, existen los testamentos 
especiales que son el militar, el 
marítimo, y el hecho en país extranjero. 
Es el otorgado en tiempo de guerra por 
aquellas personas involucradas en 
la misma (testamento ordinario) o en 
peligro de muerte por su participación 
en una acción bélica (testamento 
extraordinario).

Tampoco se ajusta a lo difundido por 
el tabasqueño. La Constitución Política 

de los Estaos Unidos Mexicanos es muy clara 
al establecer las condiciones del país en caso 
de ausencia del mandatario. Además, AMLO 
insinúa tener un sucesor para el cumplimiento 
de su testamento lo que incurre nuevamente en 
menosprecio a las leyes nacionales.

¡Esto no es una monarquía! Preocupa por 
supuesto la salud y estabilidad emocional 
y física del presidente, pero en este caso 
sobresalen sus ocurrencias ya convertidas en 
disparates.

Después de su intervención por problemas 
cardíacos le dio por jugar béisbol, para contener 
a la pandemia no cumple los protocolos y se 
ha contagiado en dos ocasiones, es decir, su 
actitud temeraria no corresponde a conductas 
cuerdas y prudentes. Lo mismo al desafiar 
la seguridad de él mismo como presidente y 
de grupos de personas al insistir en viajar en 
aviones comerciales. No ha querido dimensionar 
la gravedad de sus pronunciamientos, 
determinaciones e imposiciones.

-----------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio 
mexiquensetv canal 34.2 (izzi 135)

¿Testamento?
Por Carlos Ramos Padilla*

Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

La Constitución Política de los 
Estaos Unidos Mexicanos es 
muy clara al establecer las 
condiciones del país en caso de 
ausencia del mandatario.
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Para sacar al país de la situación en la que está 
estancado desde hace muchos años es indispensable 
un nuevo modelo de crecimiento económico, 

afirma Beatriz Eugenia Gómory Correa, quien asumirá la 
presidencia de Coparmex Mérida el 1 de febrero.

“Tras una profunda reflexión, en Coparmex nos hemos 
dado cuenta de que el crecimiento económico en sí mismo 
no es suficiente, tiene que permear y llegar a todos. Por 
esta razón impulsaremos una nueva economía de mercado 
con desarrollo inclusivo, un modelo que busca impulsar 
el desarrollo económico y social de todos los mexicanos”, 
detalla en entrevista con medios locales.

En el centro de ese nuevo modelo aparecen las empresas 
como agentes de cambio. “Es indispensable despertar 
en la comunidad empresarial la conciencia de nuestro 
compromiso de generar riqueza para todos”.

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

Desarrollo Inclusivo

EN ASAMBLEA DE ASOCIADOS 
CELEBRADA LAS INSTALACIONES 
DE COPARMEX-MÉRIDA, Y 
MEDIANTE EL VOTO DIRECTO 
DE LOS ASOCIADOS PRESENTES, 
DE MANERA UNÁNIME SE 
ELIGIÓ AL NUEVO CONSEJO 
DIRECTIVO PARA EL PERÍODO 
COMPRENDIDO DEL 1 DE 
FEBRERO DEL 2022 AL 31 DE 
ENERO DE 2023.

Licda. Beatriz Eugenia Gómory Correa,  
nueva presidenta de Coparmex-Mérida
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Las empresas son vehículos de cambio que deben 
ayudar a que las personas se desarrollen y alcancen 
su plenitud, puntualiza.

A 60 años de su fundación, el Centro Empresarial de 
Mérida tendrá este año una presidenta al ser electa 
por unanimidad la licenciada Beatriz Eugenia Gómory 
Correa.

La nueva lideresa sustituirá al licenciado Fernando 
Ponce Díaz, quien termina su período estatutario de 
dos años el día 31 de enero. Para el 4 marzo próximo, 
la licenciada Beatriz Gómory rendirá protesta ante 
autoridades gubernamentales y el líder nacional de 
Coparmex, José Medina Mora Icaza.

Luego de la votación en sesión extraordinaria, la 
presidenta electa de la Coparmex-Mérida expuso sus 
principales prioridades y destacó que su presidencia 
continuará con la exigencia y crítica constructiva hacia 
las autoridades de los tres niveles de gobierno, pero 
siempre acompañada de propuestas en beneficio de 
las empresas y del bien común general.

Dijo también que enfocará su trabajo directivo en 
temas como:

El fortalecimiento de los servicios y la atención 
que presta el sindicato patronal para satisfacer las 
necesidades de sus asociados y generar información 
de interés para ellos.

La organización del Seminario Nacional de Formación 
Coparmex para presidentes y directores de centros 
empresariales 2022, a celebrarse en esta ciudad en 
junio próximo. La comunidad Coparmex nacional 
decidió que Mérida sea sede este año de dicho evento.

De igual forma, contribuir a que el sector empresarial 
yucateco se mantenga unido y fuerte. Y crear 
conciencia y reflexión entre la comunidad empresarial 
sobre la gran responsabilidad social que como 
empresarios tienen, en el marco del Nuevo Modelo 
de Economía de Mercado con Desarrollo Inclusivo 
propuesto por Coparmex. 

Esto implica emplear nuevas formas de construir 
ciudadanía mediante el diálogo y la acción, 
concibiendo a la empresa como el vehículo de cambio 
y el motor que genera valor y riqueza para todos de 
manera incluyente.

En Asamblea de Asociados celebrada las instalaciones 
de Coparmex-Mérida, y mediante el voto directo 
de los asociados presentes, de manera unánime 
se eligió al nuevo Consejo Directivo para el período 
comprendido del 1 de febrero del 2022 al 31 de enero 
de 2023, el cual estará presidido por la Licda. Beatriz 
Eugenia Gómory Correa, quien sustituirá en el cargo al 
Lic. Fernando Ponce Díaz, quien terminará su período 
de dos años al frente de este organismo empresarial 
el próximo 31 de enero.

La nueva presidenta es licenciada en 
Informática, egresada de la Universidad 
Anáhuac Mayab y del Programa de 
Perfeccionamiento Directivo AD del Ipade, 
forma parte de Consejo de Administración 
de Grupo Industrial Dondé, empresa 
yucateca dedicada a la fabricación de 
galletas y productos de harina.

En la Coparmex local ocupa la 
vicepresidencia desde hace más de seis 
años y, a nivel nacional, es consejera desde 
hace más de 4 años.

Otros cargos de importancia que ha 
ocupado en organismos de la sociedad 
civil es la presidencia de la Fundación del 
Empresario Yucateco (Feyac), de 2017 a 
2019.

¿Quién es Beatriz 
Eugenia Gómory 

Correa?



Semanario de Información y Análisis Político20

Periodistas de diferentes medios 
de comunicación participaron 
en la protesta nacional que tuvo 

eco en Mérida, la cual se realizó en el 
Monumento a la Patria, y en donde 
los participantes alzaron la voz por 
el gremio repudiando el asesinato en 
el último mes de los comunicadores, 
José Luis Gamboa, Margarito Martínez 
Esquivel y Lourdes Maldonado.

El mensaje fue breve pero conciso: 
Respeto y garantías de seguridad 
para la labor periodística. 
 
Atendiendo a una convocatoria 
nacional, los comunicadores iniciaron 
la protesta en punto de las 20:00 
horas del lunes 24 pasado, en la cual 
se dio lectura al comunicado que se 
realizó como parte de una estrategia 
conjunta realizada en más de 30 
ciudades de 23 estados del país.

Oscar Rodríguez Hernández, 
reportero radicado en la capital 
yucateca dio lectura al documento 
dirigido a autoridades federales, de 
los estados de Veracruz y Tijuana, al 
igual que a los dueños de los medios 
de comunicación.

“Vemos con rabia e indignación que 
los crímenes contra periodistas en 
el país siguen en la impunidad. Matar 
a un periodista en México, es como 
matar a nadie: lejos de que haya 

OPINIÓN ESPECIAL 

ATENDIENDO A UNA CONVOCATORIA NACIONAL, LOS 
COMUNICADORES INICIARON LA PROTESTA EN PUNTO DE 
LAS 20:00 HORAS DEL LUNES 24 PASADO, EN LA CUAL SE DIO 
LECTURA AL COMUNICADO QUE SE REALIZÓ COMO PARTE 
DE UNA ESTRATEGIA CONJUNTA REALIZADA EN MÁS DE 30 
CIUDADES DE 23 ESTADOS DEL PAÍS.

Especial / La Revista 

¡Ni uno más! Yucatán se 
suma a protesta nacional 

por asesinatos de periodistas
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investigaciones serias por parte de las Fiscalías estatales 
y la federal, para que sepamos por qué matan a periodistas 
en este país y haya justicia, la cifra va en aumento”, dijo

Ante compañeros que, además daban cobertura a la 
protesta, se externó que sumado a la inseguridad y la falta 
de resolución de los asesinatos de colegas periodistas, 
está la precarización laboral, pues las y los periodistas 
están ganando salarios paupérrimos por jornadas que 
nunca terminan.

Por su parte la reportera Lilia Balam, destacó que la labor 
del periodista es fundamental para la sociedad por lo 
que  importante garantizar la libertad de expresión y el 
acceso a la información, que es un bien público, aunque 
los gobiernos “nos vean como enemigos del Estado”.

“Demandamos el inmediato esclarecimiento de todos los 
asesinatos de periodistas. Exigimos justicia para ellas, 
ellos y sus familias. ¡No más periodistas asesinados! ¡No 
más periodistas desaparecidos!”, indicó

Asimismo hizo énfasis en las recientes agresiones 
que sufrieron en Yucatán los periodistas, Jaime Vargas 
Chablé y Ramón Celis, las cuales piden ser investigadas y 
sancionadas por las autoridades correspondientes.

“También solicitamos se brinde justicia y protección a 
todas las compañeras y los compañeros que han sido 
víctimas de violencia, acoso, hostigamiento o amenazas 
por su labor”, finalizó.

Cabe señalar que el movimiento llamó la atención de 
propios y extraños, transeúntes y automovilistas que por 
pasaban por el sitio a esa hora. De igual forma, elementos 
de la Secretaría de Seguridad de Yucatán, estuvieron en 
el lugar siguiendo de cerca los detalles de la reunión y 
agilizando el tráfico en la zona.

“DEMANDAMOS 
EL INMEDIATO 

ESCLARECIMIENTO DE 
TODOS LOS ASESINATOS 

DE PERIODISTAS. EXIGIMOS 
JUSTICIA PARA ELLAS, 

ELLOS Y SUS FAMILIAS. 
¡NO MÁS PERIODISTAS 

ASESINADOS! ¡NO 
MÁS PERIODISTAS 
DESAPARECIDOS!”.
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Los diputados integrantes 
de la Comisión de Vigilancia 
de la Cuenta Pública, 

Transparencia y Anticorrupción 
se reunieron con los aspirantes a 
ocupar el cargo de consejeros del 
Consejo Consultivo del Instituto 
Estatal de Transparencia, Acceso 
a la Información Pública y 
Protección de Datos Personales 
(INAIP).

Cada uno de los candidatos tuvo 
un lapso de 5 minutos en los 
cuales, además de dar una breve 
semblanza personal, expusieron 
cuáles serían los motivos y, en 
su caso, los puntos principales 
de trabajo en caso de ser 
seleccionados como consejeros.

El primer aspirante, Lic. Carlos 
Contreras Azcorra, destacó que, 
como ciudadano representante 
de la sociedad civil, como servidor 
público y profesional del derecho, 
es importante respetar el derecho 
que tienen las personas al acceso 
a la información, sin excepción.

En su turno, el licenciado Ángel 
Rodríguez Aquino aseguró que, 
en caso de ser elegido, trabajará 
en cuatro ejes principales, de los 
cuales destacó la sistematización 
del trabajo del Consejo, es decir, 
actualizar la página oficial del 
Instituto en donde se resguarda 
la información y en la cual, se 
transmitan también las sesiones 
del Consejo y fortalecer la 
interacción entre la sociedad civil, 
la iniciativa privada y el propio 
Inaip.

La licenciada Bonnie Azarcoya 
Martín, expuso que, en caso 
de tener el cargo, se enfocaría 
principalmente en proporcionar 
ideas, propuestas y estrategias 
que, en conjunto, encaminan al 
Instituto a cumplir con los retos 

que se tienen actualmente, entre 
los que destacan elevar el nivel de 
cumplimiento de las obligaciones 
de transparencia y dar una mayor 
difusión a las herramientas y 
acceso a la información pública.

Continuando con el orden, la 
maestra Shelvy Manzano García 
aseguró que su función como 
consejera sería más enfocado en 
los municipios del Estado, ya que, 
de acuerdo con su percepción, 
aún falta más difusión y 
capacitación en cuanto al tema 
de acceso a la información ya 
que hay comunidades en las 
que no se cuenta con los medios 
electrónicos necesarios para 
conocer más sobre el tema.

Posteriormente, el médico César 
Prieto Zaldívar, enfatizó que se 
debe trabajar principalmente 
en la sensibilización del tema 
de acceso a la información y 
transparencia, ya que, al día de 
hoy, muchos sujetos obligados 
ven este último como un punto 
fiscalizador de responsabilidades 
cuando, no es así.  

Por último, se tuvo la presentación 
de la maestra María Rosa Castilla 
Soghbi, quien aseguró que, 
como ciudadanos, es importante 
tener todas las herramientas 
necesarias para conocer y 
difundir; y también saber y 
conocer los derechos de cada 
ciudadano respecto al acceso a 
la información, permitiendo un 
ambiente de confianza entre la 
sociedad y las instituciones.

Luego de la exposición de motivos, 
la Comisión de Vigilancia de la 
Cuenta Pública, Transparencia y 
Anticorrupción sesionará para 
designar a los consejeros y la 
propuesta pasará al Pleno para 
ser discutida y votada.

OPINIÓN CONGRESO 

Lic. Carlos 
Contreras Azcorra.

Mtra. Shelvy 
Manzano García.

Lic. Ángel 
Rodríguez Aquino.

Médico César 
Prieto Zaldívar.

Licda. Bonnie 
Azarcoya Martín.

Mtra. María Rosa 
Castilla Soghbi.

Especial / La Revista 

Aspirantes a consejeros del  
Inaip exponen a diputados sus 
motivos para ocupar el cargo
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Mediante el  proyecto Mujeres Mayas 
Preservando las Abejas sin Aguijón, 
el Instituto Municipal de las Mujeres 

del  Ayuntamiento con el apoyo de Semujeres y 
Dunosusa, capacitará y dará asesoría técnica, 
para fortalecer las habilidades y competencias de 
mujeres productoras de miel. 

Esto se dio a conocer en visita de la Bióloga Yosari 
Chio, coordinadora de preservación ambiental de 
abarrotes Dunosusa y de Lizette Rosado Narváez, 
Coordinadora de gestión de proyectos para la 
autonomía de la SEMUJERES del Gobierno del 
Estado.

Oxkutzcab forma parte del proyecto Mujeres Mayas 
Preservando las Abejas sin Aguijón, por tal motivo 
capacitará y dará asesoría técnica, para fortalecer 
las habilidades y competencias de mujeres 
productoras de miel, para fomentar la autonomía y 
empoderamiento de las participantes.

El objetivo principal del proyecto es contribuir a 
la creación de meliponarios y multiplicación de 
colonias de abeja meliponas a través de mecanismos 
tecnificados para del aprovechamiento sostenible, 
con el fin de beneficiar su crecimiento poblacional 
en Yucatán. 

De esta forma, se pretende fortalecer las habilidades y 
competencias de mujeres productoras de miel a través de 
la identificación de necesidades, capacitación y asesoría 
técnica, para fomentar la autonomía y empoderamiento de 
las participantes.

De acuerdo con la directora del Inmujer Felicia Contreras 
Burgos, en el municipio se formarán dos grupos de 

mujeres, que en primera instancia serán capacitadas, para 
conocer, como tratar, combatir plagas y curar en su caso 
las abejas meliponas. 

Asimismo, cada grupo se conformará de cinco mujeres, 
que no hayan participado nunca en algún programa 
relacionados con las abejas, luego de la capacitación se 
les entregarán dos colmenas para empezar a trabajarlas 
bajo asesoramiento de personal del proyecto.

OPINIÓN INFORMACIÓN 

MUJERES DE OXKUTZCAB RECIBIRÁN CAPACITACIÓN PARA 
DESARROLLAR SUS HABILIDADES Y COMPETENCIAS COMO 
PRODUCTORAS DE MIEL. 

EL OBJETIVO 
PRINCIPAL ES CREAR 
MELIPONARIOS PARA 
MULTIPLICAR LAS 
COLONIAS DE ABEJA 
MELIPONAS A TRAVÉS 
DE MECANISMOS 
TECNIFICADOS PARA 
EL APROVECHAMIENTO 
SOSTENIBLE DE ESTE 
RECURSO.

Especial / La Revista 

Mujeres de Oxkutzcab se 
capacitan en la preservación 

de abejas meliponas 
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La infraestructura urbana enfocada 
al cuidado del tejido social a través 
de la convivencia familiar y la unidad 

de las y los habitantes del Municipio es 
una prioridad para esta administración 
municipal,  afirmó el alcalde Renán 
Barrera Concha al entregar los trabajos 
de rehabilitación del parque de la 
comisaría de Dzityá.

Barrera Concha informó que la 
construcción y rehabilitación de estos 
espacios funcionan no sólo como 
centros de recreación familiar, sino 
que también promueven estilos de vida 
saludables que reditúan en el desarrollo 
de las familias de Mérida.

“Damos muestra que somos un gobierno 
que trabaja de manera responsable y 
equitativa, y todo eso lo hacemos para que Mérida transite 
hacia un Municipio que prioriza la calidad de vida, la salud 
y el desarrollo todas y todos sus habitantes a través de la 
creación de espacios de bienestar”, manifestó.

Acompañado de José Cuá Pool, comisario de Dzityá; Raúl 
Paz Alonzo, senador; Cecilia Patrón Laviada y Elías Lixa 
Abimerhi, diputados federales, el Primer Edil explicó que 
tan solo en Dzityá se han invertido $12 millones 786 mil 
909.19 destinados a acciones de vivienda, red de agua 
potable, eléctrica y alumbrado público, calles pavimentadas, 
sistemas de drenaje pluvial, guarniciones y banquetas y el 
parque, que hoy es una realidad.

“A este parque le hacía falta una remodelación en el sentido 
de que Dztiyá es una comisaría importante que siempre ha 
sido reconocida por el trabajo de sus manos artesanas en 

piedra y madera y también por ser una 
comunidad donde se realiza uno de los 
eventos más importantes del Municipio 
como lo es la Feria de Tunich”, expresó.

Los vecinos de la zona agradecieron a las 
autoridades municipales el interés por 
rehabilitar este espacio que representa 
el punto de convivencia de las y los 
habitantes, sino también un área que 
permite atraer visitantes y realizar 
actividades económicas.

La beneficiaria Lucia Uc manifestó su 
agradecimiento con las autoridades 
municipales por visitar y escuchar las 
necesidades que tienen como comunidad, 
además que están realizando obras que 
se convertirán en beneficio de todas y 
todos los que viven ahí.

“Nosotros agradecemos que Renán Barrera visite nuestra 
comisaría y continúe con obras que no son planeadas para 
un grupo de personas, sino que benefician a todos los que 
vivimos aquí, más para niños y jóvenes que ya querían un 
espacio donde entretenerse”, expresó la beneficiaria.

Por su parte, David Loria Magdub, director de Obras Públicas 
explicó que la rehabilitación del parque, el cual se encuentra 
ubicado en la Calle 107 entre 19 - A y 21 de la mencionada 
comisaría, se invirtieron $1 millón 354 mil 854.79 
provenientes de recursos de infraestructura, autorizada en 
la primera priorización del 2021 del Comité de Participación 
Ciudadana del Ramo 33.

En el área intervenida, el cual tiene una extensión de 745.00 
metros cuadrados, continuó, se realizó la rehabilitación del 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Especial / La Revista 

TAN SOLO EN LA COMISARÍA 
DE DZITYÁ SE HAN INVERTIDO 
$12 MILLONES 786 MIL 909.19 

DESTINADOS A ACCIONES 
DE VIVIENDA, RED DE AGUA 

POTABLE, ELÉCTRICA Y 
ALUMBRADO PÚBLICO, CALLES 

PAVIMENTADAS, SISTEMAS 
DE DRENAJE PLUVIAL, 

GUARNICIONES Y BANQUETAS 
ASÍ COMO EL PARQUE, QUE HOY 

ES UNA REALIDAD.

El Alcalde Renán Barrera entrega 
obras que promueven la unidad 

y la convivencia familiar

El Alcalde Renán Barrera entrega 
obras que promueven la unidad 

y la convivencia familiar
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área infantil con módulo lúdico para 
15 niños de edades de 3 a 12 años con 
4 tenso estructuras de diferentes 
alturas, área de picnic y un área para 
bicicletas. 

Además de andadores de comunicación, 
áreas verdes, equipamiento de 
botes de basura y papeleras para 
excremento canino, un sistema de 
riego y rehabilitación de rampas para 
personas con capacidades diferentes 
en acceso y área perimetral y un 
sistema de iluminación.

Igualmente se conservó la piedra 
donde está grabada la representación 
de la población y una serie de piedras 
musicales que van desde la nota 
musical “Do” hasta la “Sol, apuntó el 
funcionario.

Otras obras que se han ejecutado esta 
localidad, durante la administración 
2018-2021 fueron 10 acciones de 
vivienda, 1.746.00 metros lineales 
(ML) de red de agua potable, 486 
MAL de red de alumbrado público, 
1.936.00 ML de calle pavimentada, 43 
sistemas de drenaje pluvial, 1.320.63 
metros cuadrados de guarniciones y 
banquetas, 1.217.04 ml de red eléctrica 
y el parque rehabilitado. En la presente 
administración 2021-2024 se han 
realizado hasta el momento cuatro 
acciones de vivienda. La inversión total 
de estas obras asciende a $12 millones 
786 mil 909.19.

Al evento asistió también Ricardo 
Ascencio Maldonado, regidor 
presidente de la Comisión de 
Comisarías y la directora de Desarrollo 
Social, María José Cáceres Delgado.

“Mejoramiento de Vivienda” 
para los más vulnerables

Por otra parte, el alcalde Renán Barrera 
Concha destacó que en el Municipio de 

Mérida existe una política solidaria, 
que con el apoyo de todas y todos, pone 
en marcha programas que priorizan la 
atención a los grupos vulnerables para 
permitir su desarrollo equitativo y con 
igualdad de oportunidades.

Señaló que la solidaridad de las y 
los meridanos al cumplir con sus 
contribuciones fiscales permite que se 
emprendan acciones para cuidar a los 
que menos tienen, como es el caso de 
las y los habitantes de las comisarías 

en donde se acercan los servicios 
básicos para elevar su calidad de vida.

“Todos los días, desde el Ayuntamiento, 
trabajamos unidos para construir un 
Municipio que cuide a la población a 
través de políticas públicas que nos 
permitan ser más incluyente, donde 
creamos las condiciones para que 
exista igualdad de oportunidades y 
opciones de desarrollo”, manifestó.

El programa de “Mejoramiento de 
Vivienda” forma parte de una de las 
políticas públicas que el Presidente 
Municipal impulsa para dignificar la 
calidad de vida de los grupos más 
vulnerables.

Entre las acciones recientes de este 
programa estuvo la entrega de tres 
acciones de vivienda (baño, cocina y 
dormitorio) que realizó el Primer Edil a 
la familia Franco Poot en la comisaría 
de Dzityá con una inversión de 
$350,532.70 autorizadas en la segunda 
priorización del Comité de Participación 
Ciudadana del Ramo 33 del 2021.

La señora Bernardina Poot Molina, 
beneficiaria de esta obra, agradeció al 
Alcalde por hacer este sueño posible, 
ya que sin el apoyo del Ayuntamiento 
no habrían construido una vivienda con 
materiales de buena calidad.

“No hay palabras para agradecer lo 
que significa esta casita para nosotros, 
era algo inalcanzable, pero hoy vemos 
materializado ese sueño que alguna 
vez tuvimos y que gracias a Renán 
Barrera hoy ya es una realidad”, dijo.

El presidente municipal informó que 
entre las acciones que emprende el 
Municipio para cuidar a la población 
vulnerable está la construcción de 
viviendas dignas, así para las colonias y 
comisarías de Mérida en la priorización 
de la pasada administración 2018-
2021 se rebasó la meta con 5,246 
acciones de vivienda con una Inversión 
de $348,547,266.34, que resultó en un 
beneficio directo para 22,227 personas.

Barrera Concha reiteró que las 
acciones solidarias como el cumplir 
con la contribución fiscal permite 
que trabajemos unidos para procurar 
elevar la calidad de vida en las colonias 
y comisarías, además de que se 
trabaja en muchas cosas más como 
los servicios públicos, construcción de 
parques, repavimentación de calles, 
entre otras.

EL ALCALDE RENÁN BARRERA 
CONCHA ENTREGÓ TRES 

ACCIONES DE VIVIENDA (BAÑO, 
COCINA Y DORMITORIO) EN LA 

COMISARÍA DE DZITYÁ CON 
UNA INVERSIÓN DE $350,532.70 
AUTORIZADAS EN LA SEGUNDA 
PRIORIZACIÓN DEL COMITÉ DE 

PARTICIPACIÓN CIUDADANA DEL 
RAMO 33 DEL 2021.
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Con el mensaje de cero tolerancia a cualquier violencia 
contra la mujer, autoridades del Gobierno del Estado y 
rectores de las universidades Anáhuac Mayab, Marista 

y Autónoma de Yucatán (UADY), acordaron acciones en una 
reunión encabezada por la titular de la Secretaría General de 
Gobierno (SGG), María Fritz Sierra.
 
“Tenemos que hacer frente común, donde juntos, sociedad 
y gobierno, trabajemos en la reeducación para fomentar la 
cultura del respeto y de la no violencia”, manifestó la titular 
de la SGG, María Fritz Sierra ante la denuncia pública sobre 
la presunta participación de alumnos de dichas instituciones 
de educación superior, compartiendo material gráfico de sus 
compañeras en un grupo en redes sociales a través de una 
aplicación de mensajería.
 
Entre las acciones acordadas destacan un programa con 
actividades diversas a cargo de la Semujeres, la Fiscalía 
General del Estado (FGE) y la Policía Cibernética dirigido a las 
comunidades de las universidades, compartiendo información 
preventiva de la violencia para coadyuvar en la reeducación 
en la cultura del respeto a la privacidad.
 
Adicionalmente a estas actividades en favor del derecho de las 
mujeres a una vida libre de violencia y con el objetivo de tener 
una mayor cobertura e impacto, se brindará capacitación a 
directivos, maestras, maestros y personal administrativo en 
las universidades para que posteriormente puedan informar 
y capacitar a la población estudiantil.
 
En este contexto, Semujeres puso a disposición de las 
universidades el programa “Distintivo Violeta”, esquema 
que tiene como objetivo realizar acciones dentro de las 
organizaciones que las avalen como espacios seguros para 
las mujeres a través de capacitación y procesos formativos 
que impulsen el bienestar de las mujeres, la prevención y 
atención a la violencia de género.
 
Bajo este Distintivo, también se ofrece asesoría técnica para 
la elaboración de rutas de actuación ante situaciones de 
violencia, la creación de planes y programas educativos para 
la prevención de la violencia, así como la implementación de 
campañas internas de sensibilización

 
Sobre el caso de ciberacoso, la Semujeres ha estado en 
coordinación con cada una de las universidades involucradas 
en el tema para brindar puntual atención a aquellas 
estudiantes cuyos derechos hayan sido vulnerados y para 
hacer una alianza que permita fortalecer los protocolos 
internos de cada institución educativa para la prevención, 
atención, sanción y erradicación de la violencia.
 
A su vez, el vicefiscal de Investigación y Procesos de la FGE, 
Arturo Ambrosio Herrera, informó que la Fiscalía estatal inició 
una investigación de oficio, con el número de expediente G8 
258/2022; como parte de los protocolos que se establecen 
ante la presunción de un delito cibernético, en coordinación 
con la Policía Cibernética de la propia dependencia.
 
La titular de la SGG dijo que se trabaja para combatir a fondo 
esta violencia digital que atenta la integridad personal 
de las afectadas y sus familias, de ahí que se continuará 
fortaleciendo estrategias e impulsarán más acciones para 
prevenir e informar entre la población prácticas de riesgo en 
las redes sociales.
 
Los rectores de las universidades Anáhuac Mayab, Miguel 
Pérez Gómez; de la Marista, Miguel Ángel Baquedano Pérez, 
y de la UADY, José de Jesús Williams, se sumaron a las 
demandas de colectivos y alumnas víctimas de visibilizar este 
problema y establecer una red de universidades para prevenir 
y sancionar el acoso y violencia contra mujeres estudiantes.
 
Coincidieron en trabajar de manera coordinada con 
las autoridades del estado para agilizar el proceso de 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN

Especial / La Revista 

LA TITULAR DE LA SGG, MARÍA FRITZ SIERRA ASEGURÓ 
QUE SE COMBATIRÁ A  FONDO LA VIOLENCIA DIGITAL 
QUE ATENTA CONTRA LA INTEGRIDAD PERSONAL 
DE LAS MUJERES, TAMBIÉN SE FORTALECERÁN 
ESTRATEGIAS Y ACCIONES PARA PREVENIR E 
INFORMAR ENTRE LA POBLACIÓN PRÁCTICAS DE 
RIESGO EN LAS REDES SOCIALES.

En Yucatán, cero tolerancia a 
cualquier violencia contra la mujer
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investigación y actuar de manera 
contundente en la conformación de un 
frente común contra la violencia digital 
y la violencia de género.

 En marcha la Red Estatal de 
Universidades Sustentables

Por otra, el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal puso en marcha la Red Estatal 
de Universidades Sustentables (Redus), 
iniciativa que a través de la suma de 
esfuerzos promueve acciones para 
la conservación del medio ambiente 
y la cual en su primera fase suma 
15 planteles de educación superior 
públicos y privados del estado que 
representan la participación de más de 
26,000 alumnos que funcionarán como 
actores en el desarrollo de un estado 
más sustentable.
 
El Gobernador atestiguó la firma de 
la carta compromiso, que realizaron 
rectores y directores de 15 las 
universidades participantes, tanto 
públicas como privadas, para aportar 
junto con la administración estatal, 
a través de la Redus, al desarrollo 
sustentable local.
 
El director general de la Universidad 
Modelo de Mérida, Carlos Sauri 
Quintal, celebró esta iniciativa para 
articular a instituciones de educación 
superior, las cuales se comprometen a 
generar espacios y alianzas que, bajo 
la coordinación de la Secretaría de 
Desarrollo Sustentable (SDS), permitan 
que el territorio se consolide como 
punta de lanza en estos temas.
 
“Estoy seguro de que todas las 
instituciones que nos adherimos a esta 
Red, lo hacemos desde la convicción de 
que haremos lo posible para colaborar 
y contribuir desde nuestras trincheras, 
ofreciendo nuestras fortalezas y 
sumando donde se requiera, para que 
nuestro estado sea un espacio que 
aporte de manera positiva al bienestar 
y cuidado de nuestro planeta”, indicó.
 
Redus permite sumar a más aliados a 
los programas del Gobierno del Estado 

en la materia y, al mismo tiempo, 
hacer visibles las acciones de las 
universidades, para canalizar el ímpetu 
de muchos jóvenes por ayudar a la 
conservación del medio ambiente, que 
cada día son más los que se suman a 
esta causa.
  
Acompañado de representantes 
de asociaciones civiles, Vila Dosal 
reconoció la voluntad de las diversas 
universidades que respondieron a este 
llamado, el cual se suma a las diversas 
acciones que se han realizado para 
proteger al medio ambiente, como 
la estrategia Yucatán Cero Residuos, 

a través de la cual se impulsa la 
modificación del Reglamento de la 
Ley de Protección al Medio Ambiente; 
así, se busca reducir el uso de bolsas 
de plástico, unicel y popotes, y que 
los negocios migren gradualmente a 
utilizar únicamente los fabricados con 
materiales biodegradables o reciclados.
 
El Gobernador explicó que la plataforma 
Redus ya se encuentra abierta en 
la página web de Red Sustentable 
Yucatán, para contabilizar las acciones 
de sustentabilidad de las universidades 
e intercambiar experiencias o casos 
de éxito, por lo que invitó a las y los 
yucatecos a sumar sus iniciativas, 
para que todas estas instituciones y su 
alumnado se involucren.
 
Frente al subdelegado para la 
Protección Ambiental y Recursos 
Naturales, encargado de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), Hernán Cárdenas López, 
el Gobernador anunció que, a finales 
de mayo, se llevará a cabo la séptima 
edición de la Expo Foro Ambiental 2022, 
la feria más importante del ramo, en el 
sureste del país.
 
La Redus consta de 3 componentes: 
plataforma digital, prácticas 
sustentables y alianzas colaborativas; 
la primera, además del registro de la 
universidad, es una herramienta en la 
que se podrá visibilizar las distintas 
acciones de los centros educativos, 
enfocado en 6 temas: energía 
asequible; compras sustentables; 
cultura y consumo; manejo y uso de 
recursos, innovación, e infraestructura 
bioclimática.
 
Para su primera fase, la Redus está 
conformada por más de 26,000 alumnos, 
de 15 planteles: Modelo Mérida, Marista, 
Anáhuac Mayab, UPP Mérida y Tekax, 
TecMilenio Mérida, del Valle de México 
(UVM) Mérida, Politécnica de Yucatán 
(UPY), Tecnológica Regional del Sur en 
Tekax, UNO, UTM, ITSP, ITSM, Itsva y el 
Instituto Tecnológico Superior del Sur 
(Itssy).

El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
puso en marcha la Red Estatal 
de Universidades Sustentables 
(Redus), iniciativa que promueve 
acciones para conservar el medio 
ambiente y a la cual en su primera 
fase se suman 15 planteles de 
educación superior públicos y 
privados del estado.
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GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Presenta gobernadora Layda 
Sansores el Plan Estatal de 

Desarrollo 2021-2027

Al presentar el Plan Estatal 
de Desarrollo 2021-2027, la 
gobernadora Layda Sansores San 

Román reveló que la apuesta principal 
son las obras de infraestructura, 
las subestaciones eléctricas que se 
requieren; Internet a las comunidades y 
el campo, el mar y el turismo serán los 
principales motores de progreso del 
estado.

En el Centro de Convenciones Campeche 
XXI, Sansores San Román dijo que este 
Plan Estatal traza la ruta de una nueva 
forma de gobernar junto con los distintos 
sectores de la sociedad.

Durante su intervención, agradeció a las fuerzas armadas y 
recordó que fue en el 97 cuando los valientes que estaban 
enterrados aprendieron a contradecir a los tiranos, a burlar 
las lágrimas y a soportar los golpes sin meter las manos.

Enfatizó que el triunfo indiscutible del 6 de junio no significa 
sólo cambio de gobierno o de régimen, sino que se requieren 
de nuevos paradigmas con ideas y pensamientos innovadores 
y una constelación de valores que un día fueron desterrados 
de la política.

“Recibimos un gobierno en ruinas y el 
primer paso es levantar los escombros. 
Es vital limpiar la casa de todos, asear 
Campeche y ordenar el gobierno”, indicó.

“Es tiempo de construir un nuevo 
liderazgo productivo, el del campo  
sostenible, tanto en la agricultura 
como en la ganadería; un campo que 
genere frutos hoy sin sacrificar el futuro. 
Campeche puede ser el nuevo granero 
del país”, subrayó.

La pesca, la acuacultura y la maricultura 
crecen en el mundo y en Campeche están 
estancadas; es hora de impulsarlos 
sentando las bases con proyectos 

viables; en cuanto al turismo el crecimiento ha sido nulo, la 
visión es presentar a Campeche con toda su riqueza maya, 
natural y cultura, enfatizó.

La Gobernadora enmarcó que los programas para respaldar 
a las mujeres emprendedoras serán los agentes principales 
para la transformación de Campeche, ya que el avance 
democrático de un país se mide por el grado de participación 
de sus mujeres y en el trato que la sociedad le brinda.

LA GOBERNADORA LAYDA 
SANSORES SAN ROMÁN 

PRESENTÓ SU PLAN ESTATAL 
DE DESARROLLO 2021-2027, 

EN EL QUE LA APUESTA 
PRINCIPAL SON LAS OBRAS 
DE INFRAESTRUCTURA, LAS 

SUBESTACIONES ELÉCTRICAS 
QUE SE REQUIEREN; INTERNET A 
LAS COMUNIDADES Y EL CAMPO, 

EL MAR Y EL TURISMO SERÁN 
LOS PRINCIPALES MOTORES DE 

PROGRESO DEL ESTADO.
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También hizo un llamado a los jóvenes que 
“forman parte central de nuestro agenda 
de gobierno, para dejar de ser invisibles y 
volverlos invencibles. Se va apoyar al deporte 
de alto rendimiento y también las actividades 
deportivas populares; en Campeche, la calle 
será para todos”.

Subrayó que primero los pobres y lo mejor para 
los pobres es la bandera nacional. El Plan Estatal 
de Desarrollo está diseñado pensando en ellos, 
para que los pobres dejen de comer promesas.

En cuanto a salud, educación y arte, se refirió 
a que los adultos mayores, las personas 
con discapacidad y las mujeres en situación 
vulnerable serán los primeros de la fila, 
incluidos los Ceresos que se convertirán en 
centros educativos de reinserción social.

De igual forma aseguró que se respaldarán el 
desarrollo de todos los municipios del estado 
y que los campechanos hoy pueden sentirse 
sin miedo, pueden vivir en libertad, con pleno 
ejercicio de sus derechos.

“A Campeche llegó el cambio verdadero, hoy se 
vive una nueva realidad que supera las viejas 
ficciones, juntos lograremos la transformación 
de Campeche, para pasar de un estado de 
privilegios a un estado de bienestar y derecho”, 
finalizó.

En su intervención, Miguel Ángel Gallardo López, 
secretario de Modernización Administrativa e 
Innovación Gubernamental y Coordinador del 
COPLADECAM, señaló que desde el inicio de la 
campaña se estableció el objetivo de articular 
una plataforma electoral, que recogiera los 
principios de la Cuarta Transformación y la visión 
que la hoy Gobernadora tenía para Campeche, 
sentó las bases para integrar el Plan Estatal de 
Desarrollo.

El PED es el resultado de la participación 
ciudadana en foros coordinados por el 
COPLADECAM, con el objetivo de establecer 
normas de organización y funcionamiento del 
sistema estatal de planeación democrático, 
indicó.

Dijo que la Gobernadora instaló el 
COPLADECAM, donde se establecieron cinco 
comités estratégicos, alineados a cada una 
de las misiones de nuestro gobierno y que el 
contenido de este documento contempla 5 
misiones: Gobierno Honesto y Transparente; Paz 
y Seguridad Ciudadana; Inclusión Bienestar y 
Justicia Social; Desarrollo Económico con Visión 
del Futuro y Un Estado Naturalmente Sostenible.

Explicó que con la presentación del Plan Estatal 
de Desarrollo culmina una serie de etapas 
que inició en el mes de octubre del 2021, en la 
Casa de los Gobernadores, donde en presencia 

del secretario general de Gobierno, Aníbal 
Ostoa Ortega, se explicó el establecimiento del 
proceso en que sustentaron las actividades 
conducentes para dar cumplimiento a las etapas 
de formulación, instrumentación, control y 
evaluación de los planes y programas, así como 
precisar los procedimientos de participación 
social.

“El Plan Estatal de Desarrollo será un faro 
donde se establezca la fundamentación 
jurídica en planes de desarrollo, tanto estatales 
como municipales, y para esto se crearon los 
comités estratégicos que realizarán sesiones 
ordinarias por lo menos una vez por año y 
extraordinariamente cuantas veces consideren 
necesario”, detalló.

En la presentación estuvieron los 13 alcaldes 
del estado; legisladores federales y locales; 
representantes de instituciones educativas; 
presidentes de los organismos empresariales, 
laborales y organizaciones no gubernamentales; 
dirigentes de partidos políticos; organizaciones 
políticas y servidores públicos de los tres 
órdenes de gobierno.

“Juntos se 
logrará la 
transformación 
de Campeche, 
para pasar 
de un estado 
de privilegios 
a un estado 
de bienestar 
y derecho, 
recibimos un 
gobierno en 
ruinas y el 
primer paso 
es levantar los 
escombros”.
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Con el compromiso de prevenir y 
combatir la trata de niños y niñas 
para explotación sexual en Quintana 

Roo, el gobernador Carlos Joaquín 
firmó un Acuerdo de Intención para 
Erradicar la Trata en los Niños y Niñas 
Quintanarroenses.

“Hay que combatir de raíz la impunidad, 
insistir en la protección de los derechos 
de las mujeres y de las niñas a vivir 
con dignidad y libres de violencia y 
discriminación” explicó el gobernador de 
Quintana Roo.

Carlos Joaquín precisó que no puede 
haber paz, ni progreso, ni igualdad sin los 
mismos derechos para todas y todos y 
manteniendo este tipo de acciones o de 
esclavitud.

El titular del Ejecutivo firmó el documento 
con Eduardo Verástegui, presidente del 
movimiento “Viva México”; el fiscal general 
de Utah, Estados Unidos, Sean Reyes; 
José Antonio León Ruíz, presidente del 
Tribunal Superior de Justicia y del Consejo 
de la Judicatura; la diputada Euterpe 
Gutiérrez Valasis, en representación de la 
XVI Legislatura del Congreso del estado; 
el Fiscal General de Quintana Roo, Óscar 
Montes de Oca y Mara Lezama, presidenta 
municipal de Benito Juárez.

La firma de este acuerdo se hizo en el 
marco de la Gira contra la Trata 2022 
“Sonido de Libertad” que se llevará por 
todo el país con el objetivo de crear una 
red binacional de prevención y lucha 
contra la trata para explotación sexual de 
niños.

Eduardo Verástegui, presidente del 
movimiento “Viva México” destacó que 
Quintana Roo es la primera en México 
que trabajará de la mano con el gobierno 
de Estados Unidos para avanzar en la 
erradicación de este problema.

Reconoció a Carlos Joaquín como un 
gobernador con visión, que se suma a 
este compromiso con responsabilidad y 
entrega, además, dijo que es importante 

que en la entidad se conozca el problema 
y se involucre a la ciudadanía para 
identificar y prevenir la trata.

El gobernador Carlos Joaquín añadió que 
como gobierno debemos implementar 
todas las medidas, debemos identificar 
todas las áreas donde se ejerce trata 
y erradicar el problema, debemos 
involucrarnos como ciudadanos, gobierno 
y autoridades para proteger los derechos 
humanos y evitar que en Quintana Roo los 
niños sean abusados.

Aseguró que el trabajo en conjunto de las 
autoridades y el uso de las tecnologías 
permitirán que los niños y niñas de 
Quintana Roo tengan una vida digna 
que no viole ninguno de sus Derechos 
Humanos.

“Este tipo de carta compromiso, de 
convenios, de trabajo en conjunto evitará 
uno de los principales problemas que 
es el turismo sexual infantil y muchos 
de ellos se dan precisamente entre los 
dos países, entre los Estados Unidos, 
entre México, entre México y los Estados 
Unidos” aseguró.

Carlos Joaquín dejó claro que Quintana 
Roo no es la excepción para la existencia 
del problema de trata infantil, las altas 
tasas de migración, las altas tasas de 
turismo, el incremento en la demanda de 
ese tipo de acciones son muchos de los 
problemas y las razones por las que este 
problema se da.

“Las víctimas de trata pueden venir de 
nuestra misma comunidad, pueden 
venir del sur de Centroamérica, pueden 
venir desde otros muchos lugares hacia 
nuestros aeropuertos, todo esto nos lleva 
a que debemos de identificar y trabajar en 
los lugares” dijo.

Por otra parte, el Fiscal General de 
Quintana Roo Óscar Montes de Oca 
afirmó que es difícil identificar a las redes 
de trata, pero gracias a este convenio que 
firmamos, será más accesible hacerlo y 
también generar un mapa de este delito.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Quintana Roo firma acuerdo para 
erradicar la trata y explotación sexual 

de niñas, niños y adolescentes

QUINTANA ROO ES EL PRIMER 
ESTADO EN EL PAÍS EN 
COORDINARSE CON EL GOBIERNO 
DE ESTADOS UNIDOS PARA 
ERRADICAR EL PROBLEMA DE 
TRATA EN MÉXICO.

EL GOBERNADOR CARLOS 
JOAQUÍN FIRMÓ UN 
ACUERDO DE INTENCIÓN 
PARA ERRADICAR LA TRATA 
EN LOS NIÑOS Y NIÑAS 
QUINTANARROENSES.
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Por Nidia Sánchez

En una legítima lucha como a 
principios del siglo XX, cientos 
de campesinos productores en la 

región de Ixhuatlán del Café Veracruz, 
se encuentran en una negociación con 
la compañía Agroindustrias Unidas de 
México (AMSA), para que les reciba 
y compre el café a precios justos, en 
una guerra silenciosa donde impera 
la manipulación de los precios a 
pagar menos, aunado a que en este 
momento está en riesgo la cosecha 
con más de cien toneladas detenidas, 
y donde algunos funcionarios se han 
sumado al diálogo sin que exista una 
solución precisa.

Existe desde la semana pasada un paro 
de actividades entre los productores 
de Ixhuatlán del Café, donde se 
registran prácticas de coyotaje que 
permiten la compra a campo abierto a 
precios por debajo de los que rigen en 
el mercado, siendo acaparadores los 
que ganan en una tarde hasta 200 mil 
pesos; ¿cómo es eso posible?, levanta 
la voz Fernando Celis Callejas, asesor 
de la Coordinadora Nacional de 
Organizaciones Cafetaleras (CNOC), 
quien asegura que en esta larga lucha 
campesina tiene más de cuarenta 
años dando seguimiento en distintas 
regiones.

“No tiene un control AMSA sobre 
sus acaparadores, lo compran en 
campo y ganan miles de pesos 
bajo el argumento de que no les 
pueden recibir a todos los pequeños 
productores el café, solo a los que son 
socios”, añade Celis.

Cirio Ruiz González, presidente 
del Consejo Regional del Café de 
Coatepec, afirma que debido a estas 
formas de operar de las empresas, 
preparan una demanda muy fuerte 
que debería hacerse en todo el país, 
en las 57 regiones cafetaleras. 

OPINIÓN ESPECIAL 

“Más regiones cafetaleras de nuestro país deberían interesarse por lo 
que está ocurriendo aquí”. 

Explica que por primera vez en muchos años se comenzó la cosecha 
con precios altos, hubo muchas expectativas y luego los compradores 
comenzaron a bajar los precios en algunos casos hasta 6 y 7 pesos 
por kilo, todas las compañías, mientras que mejores precios se están 
pagando en el estado de Puebla.

“No se había hecho un movimiento en Veracruz que fuera respaldado por 
tantos productores, antes no había forma de enterarnos en tiempo real 
de los precios internacionales del café en la Bolsa de Nueva York, que es 
un referente, ahora todo es más accesible y contrastarlo con el precio 
en campo, por eso es muy importante la información que comparte la 
Comisión de Seguimiento de los Precios del Café en Veracruz”.

“Tenemos el precio de campo y el precio real internacional, los pequeños 
productores dicen queremos un buen precio, no se trata solo de eso, 
sino de investigar cuál es el precio real internacional, porque se piden 
precios de acuerdo al mercado, los precios pueden subir y bajar por 
distintos factores como las sequías y heladas en Brasil, por eso los 
precios subieron en algún momento”. 

La cruda realidad de los 
productores cafetaleros  

Campesinos de la región de Ixhuatlán del 
Café, Veracruz, negocian precios justos por 
su producto.

En riesgo cosecha de café; campesinos en legítima lucha
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“En esta región de Ixhuatlán es donde 
está la mayor parte de la cosecha 
ahora, lo deseable es que se coordinen 
los gobiernos federal y estatal con las 
empresas, que se abran los centros 
de compras, se pague a 17.50 pesos 
el kilo de mediana calidad y el de 
especialidad que se pague más alto”.
“La Comisión de Seguimiento de los 
Precios del Café está trabajando 
desde agosto del año pasado. La 
difusión de los precios es vital entre 
los productores que necesariamente 
deben estar informados”. 

“Difundir los precios es algo a lo 
que se debieron comprometer hace 
tiempo las autoridades y hacerlo 
correctamente”. 

“El énfasis en lo anterior es porque 
las empresas actúan con impunidad, 
ni siquiera hacen un pronunciamiento 
de lo que les parece la tabla de 
Seguimiento de los Precios Café 
que productores organizados hacen 
para defenderse de los abusos y 
sometimiento ante los compradores”.

“Con los datos internacionales 
podemos documentar el abuso 
comercial y eso se les hace ver a los 
productores, ellos solo quieren que se 
les reciba su café, pero es necesario 
conocer más sobre política cafetalera, 
con el hecho de que el Estado no actúa, 
los gobiernos están dejando el terreno 
libre a las compañías”. 

“Estamos en la disposición de 
cooperar con las autoridades y ellos 
deberían de tomar nuestro apoyo y 
reconocimiento”. SADER y la Secretaría 
de Economía deberían intervenir en 
la investigación porque sabemos que 
las comercializadoras se ponen de 
acuerdo en bajar los precios, es un 
oligopolio”, asegura el experimentado 
asesor Fernando Celis, quien ha estado 
presente muchas veces en reuniones 
de la Organización Internacional del 
Café (OIC).

“AMSA compra también en Córdoba 
y Xalapa con las mismas prácticas, 
es un robo en términos comerciales, 
es grave, los bajos precios son un 
abuso premeditado que amerita 
investigación”.

“Estamos en el 60 por ciento de 
la cosecha general, en el caso de 
Ixhuatlán, apenas viene la etapa fuerte 
de la cosecha, han sido días de tensión. 
Están en riesgo los productores”.

“El café que está en las matas en 
Ixhuatlán del Café, foco central ahora, 
se puede perder si llueve, es por 
esto que hay desesperación, pero 
confiamos en que estamos a tiempo 
de acuerdos”. 

Continúa cerrado el beneficio de 
AMSA en Ixhuatlán del Café, donde 
se produce buena calidad. La noche 
del lunes se registró un incendio 
que causó daños en una parte de las 
instalaciones.

Un hecho inusitado es que baje tanto 
el precio cuando está la cosecha en 
puerta, ¿por qué lo hacen si daña 
a los productores? están creando 
desestabilización social. La empresa 
está presionando para que haya 
represión.

Ante este panorama, los productores 
de café se mantienen firmes en que 
demandarán por abuso de mercado 
y comercial, es por esto que se están 
recabando firmas.

Cirio Ruiz ha luchado por los precios 
del café desde hace cuatro décadas, 
afirma que no hay exportadores 
mexicanos y las compañías que 
gobiernan la comercialización como 
AMSA que es filial de una compañía 
multinacional que es ECOM, Grupo 
California y Nestlé, la principal 
industrializadora de Nescafé, es esta 
última la principal impulsora del 
proyecto de desplazamiento del café, 
es decir, el mexicano, café arábiga, 
café excelso, biodiverso o el café bajo 
sombra, porque las empresas quieren 
que se cultive la especie Robusta a 

800 metros por debajo del nivel del 
mar, que se siembre algo que es de 
mala calidad y por lo mismo sería 
comprado a bajos precios. De hecho, 
es lamentable que estas plantaciones 
ya existen en Veracruz. 

“La urgencia es una ley del café, un 
decreto presidencial, un organismo 
que regule el amplio mundo del café 
en México con toda la problemática, 
establecer orden. Las empresas le 
están apostando a que se solucione 
solo, tiene que haber disposición”.

Desde 1993 al no existir un organismo 
que regule todo lo anterior, el café 
que producen miles de productores 
en México, los llevaría a la ruina, a la 
eliminación, si el presidente Andrés 
Manuel López Obrador continúa 
ignorando su promesa de campaña, 
aquella que le confiaron apoyándolo 
decididamente, le piden que mire a 
su pueblo y tome acciones a su favor, 
no a las empresas como Nestlé y su 
ambicioso proyecto de café Robusta.

“Parte del problema es también que 
Nestlé quiere comprar de preferencia 
café Robusta porque está a menos de 
la mitad de precio que el biodiverso, 
que es al que le apostamos por las 
razones de estar en armonía con el 
medio ambiente”, expresa Cirio. 

El nuevo organismo debería atender 
toda la problemática y fortalecer los 
cultivos biodiversos sin transgénicos.
Queda en el tintero la negociación y 
peticiones que AMSA no quiso aceptar. 

Ixhuatlán del Café padece prácticas de coyotaje que 
permiten la compra a campo abierto a precios por 
debajo de los que rigen en el mercado, donde los 
acaparadores ganan en una tarde hasta 200 mil pesos.
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Gracias a distintos esquemas de 
apoyo y a las promociones como 
el 100% de descuento en multas 

y recargos que ofreció en el Buen Fin, la 
Junta de Agua Potable y Alcantarillado 
de Yucatán ha logrado recuperar el 
porcentaje de cumplimiento en el 
pago de los recibos de agua, afirma 
Sergio Augusto Chan Lugo, director de 
la paraestatal.

Debido a los efectos de la pandemia 
en la economía familiar, explica, una 
cantidad considerable de usuarios 
se atrasaron en sus pagos y cayeron 
en morosidad, pero en el último 
trimestre de 2021, particularmente 
en noviembre y diciembre, muchos 
se pusieron al día, lo cual permitió 
recuperar la cartera vencida.

El maestro Chan Lugo precisa que un 
30% de los 371 mil usuarios que tiene 
la Japay  pasaron por esa situación, 
pero afortunadamente el pago ha 
alcanzado prácticamente los mismos 
niveles que se tenían antes de la 
pandemia, pues ocho de cada diez 
paga oportunamente.

“Es importante recalcar que la Japay 
se sostiene con lo que pagan los 
usuarios, de ahí que el pago puntual 
es fundamental para mantener la 
calidad del servicio”, subraya el 
funcionario.

“Trabajamos las 24 horas los 365 
días del año para garantizar que, 
cuando los usuarios abran la llave, 
tengan agua potable. Nosotros 
cumplimos con llevar el vital líquido y 
lo que esperamos es que los usuarios 
correspondan con su pago a tiempo, 
pues eso nos ayuda a mejorar el 
servicio cada vez más”, afirma el 
maestro Chan Lugo, quien recuerda 
que el gobernador Mauricio Vila Dosal 
apoyó a miles de familias con el 
subsidio del pago de agua potable de 
un bimestre durante la fase aguda de 
la pandemia.

OPINIÓN INFORMACIÓN 

TRABAJAMOS LAS 24 HORAS LOS 365 DÍAS DEL AÑO PARA GARANTIZAR 
QUE, CUANDO LOS USUARIOS ABRAN LA LLAVE, TENGAN AGUA 
POTABLE: SERGIO CHAN LUGO, DIRECTOR DE LA JAPAY.  

LA PARAESTATAL 
BRINDA SERVICIO A 
371 MIL USUARIOS, 
DE LOS CUALES OCHO 
DE CADA DIEZ PAGA 
OPORTUNAMENTE.

LA JAPAY SE 
SOSTIENE CON 
LO QUE PAGAN 
LOS USUARIOS, 

DE AHÍ QUE EL 
PAGO PUNTUAL 

ES FUNDAMENTAL 
PARA MANTENER 

LA CALIDAD DEL 
SERVICIO.

Especial / La Revista 

El pago puntual, fundamental para 
mantener la calidad del servicio: 

Sergio Chan Lugo, director de la Japay 
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